



UNA SEGUNDA OLA MÁS AGRESIVA EN ENERO, CON ALTA HOSPITALIZACIÓN Y UNA GRAN CANTIDAD DE CASOS ACTIVOS, SE TRADUJO EN UN IMPORTANTE NÚMERO DE DECESOS, AUNQUE UN POCO MENOR A JUNIO.

# Enero fue el mes con más fallecidos por Covid-19 desde junio de 2020

Número de muertes por la enfermedad en lo que va de 2021 ya bordea la mitad del total de fallecidos de 2020. Coincide con el peak de casos activos.

Mauricio Torres Paredes  
 mauricio.torres@estrellaiquique.cl

**D**e acuerdo a información obtenida en el Departamento de Estadísticas e Información de Salud del Ministerio de Salud, enero ha sido el mes con más decesos por Covid-19 en Tarapacá desde junio de 2020. Ambos meses coinciden con el peak de la primera (invierno de 2020) y la segunda ola (verano de 2021).

Mientras en junio de 2020 los fallecidos por la enfermedad causada por el SARS-CoV-2 llegaron a los 85 decesos, en enero la cifra alcanzó los 75 fallecimientos. Lo anterior coincide con lo señalado por el propio Colegio Médico, desde donde advirtieron que la segunda ola fue mucho más agresiva que la

primera, agotando los equipos médicos en las unidades críticas del hospital de Iquique.

Desde la Secretaría Regional Ministerial de Salud identifican el primer peak entre junio y julio de 2020, concentrando el 49% de las defunciones totales del año.

“El segundo peak comienza a incubarse las últimas semanas de diciembre de 2020 y tiene su máxima expresión en la primera semana del 2021. Incluso, los casos positivos superaron largamente los casos del mes de junio de 2020. A pesar de ello, la cifra de fallecidos del segundo peak no fue superior a la del peak ocurrido en 2020”, precisó el seremi Manuel Fernández.

La autoridad sanitaria de Tarapacá agregó que es-

ta nueva alza tuvo un impacto importante en la mortalidad durante enero y febrero porque se incrementó la demanda de hospitalización crítica como en la primera ola.

Tal como ya lo ha señalado el Colmed Iquique, en la segunda ola el ingreso de pacientes graves a hospitalización fue mucho más rápido que para el primer peak de contagios, lo que generó una presión mayor sobre las unidades

de cuidados intensivos.

## MÁS ACTIVOS

Pese a que en junio de 2020 hubo diez fallecidos más que en enero de este año, lo cierto es que la segunda ola tuvo un peak mucho mayor de casos activos que la primera.

El doctor en Física e integrante del comité Covid de la Universidad Arturo Prat, Cristóbal Corral, uno de los desarrolladores de Numeral.lab, explicó que, si bien las cifras diarias de fallecidos pueden estar alteradas por decesos ocurridos en fechas previas, porque que se suman en un mismo día, los números indican que esta segunda ola se acerca mucho a lo vivido durante el peak del año pasado.

“El 4 de febrero llegamos a contabilizar 11 falle-

## 44% DE LOS DECESOS DEL AÑO PASADO

Las cifras del Departamento de Estadísticas e Información de Salud también indican que en todo 2020 se reportaron 293 personas fallecidas por Covid-19 en Tarapacá, mientras que durante lo que va de 2021 ya son 129 decesos. Esto refleja que entre enero y febrero la región ha alcanzado el 44% de la cifra total de fallecidos del año pasado.

Si se considera también la categoría de Covid sospechoso, las cifras aumentan a 351 fallecimientos entre marzo y diciembre de 2020, y a 143 durante 2021. El peak se mantiene en junio del año pasado con 99 decesos y este año con 84 muertes en enero si se suman los decesos por las categorías de Covid confirmado y Covid sospechoso.

cidos reportados, igualando la segunda cifra más alta reportada en la región el 10 de junio. La más alta en un solo día fue el 17 de julio del 2020, cuando se registraron 22. A pesar de ello (el dato acumulado de fallecidos entregado por el Ministerio de Salud), esto va dando una temperatura de la letalidad de los distintos períodos, que es consistente con el aumento de casos activos”, dijo.

El académico recordó

que el número de muertes es coincidente con el número de casos en etapa de contagio del Covid.

“En la segunda ola llegamos a tener más casos activos que en la primera, llegando a un peak de 1.435 casos activos el 15 de enero de 2021. El año pasado el peak fue el 30 de julio, cuando se contabilizaron 942 casos activos de acuerdo a los datos reportados por el Ministerio de Salud”, explicó Corral. 🌟

# 85

fallecidos por COVID-19 tuvo la región en junio del año pasado. En enero fueron 75.